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COMPTE RENDU 
COMITÉ DIRECTEUR 

 
5 octobre 2023 
Visioconférence 

 
Présents :   Danièle AYEL, Wissem BERHILI, Martine CHABRIER, Emmanuelle CLOUD, Béatrice COIRE, Arnaud DE 

VAUBOREL, Denis ESCAFFRÉ, Corinne FEIX, Luc FORTIER, Jean FOURNIER, Sara HENOCQUE, Cédric 
JAVARD, Corinne MAGNIEZ, Corinne MERCIER, Malika MESRAR, Kathia PERRIN, Yann PETITPAS, Stéphanie 
ROBIN, Nicole TRIPOTIN. 

Invités :  Céline ALLAIN, François TARRÊTE, directeur général, François-Régis BRUNO, délégué CSE, Thomas 
THIBEDORE, coordonnateur ETR, Annick SICLAY, présidente CD75, Alexandra BONAL-BELSEUR, présidente 
CD91. 

Excusés :  Patrick ANDRÉANI, Claire BARANGÉ, Pierre BILLARD, Régis BOYER, Jean-Yves CALLON, Ludovic CLAVIER, 
Stéphanie CLAVIER, Fabrice DEMAZEUX, Marie-Pierre MARCHAND, Philippe MAURY, Olivier NICOLAS. 

 
 
La réunion commence à 20 h. 

 
Ordre du jour : 

1. Validation PV du 6 juillet 
2. Informations générales 
3. Bilan licences pour la saison 2022-2023 
4. Point financier intermédiaire 
5. Point rentrée : formations, pôles 
6. Points disciplinaires : plans d’action, formations, lieux de compétition 
7. Organisation des Assemblées Générales 
8. Commissions 
9. Partenaires 
10. Questions diverses 

 
 

 Accueil 

Malika MESRAR accueille tous les présents.  

1. Validation PV du 6 juillet 

Le compte rendu du comité directeur du 6 juillet 2023 est approuvé à l’unanimité par le comité directeur et déposé dans les 
documents Teams de l’équipe : « CRIFGym Comité Directeur ». 

2. Informations régionales et fédérales  

• Équipes de France 

Actualité sur le championnat GAM/GAF à Anvers. À la tristesse pour l’équipe GAM classée 19ème qui ne sera pas aux JO de Paris, 
a succédé la joie de voir l’équipe GAF sur le podium mondial et qualifiée pour les JO. Il reste à nos GAM l’espoir d’accrocher des 
quotas individuels parmi les 3 qui seront encore attribués au vu des étapes du circuit coupe du monde. 

On rappelle que l’équipe GR s’est brillamment qualifiée (l’ensemble et 1 individuelle) pour ces JO. 

Pour le TR, les sélections lors des étapes de coupe du monde seront complétées lors du Championnat du monde de Birmingham 
du 9 au 12 novembre. 

• Nouveaux Internationaux de France 
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De nombreux bénévoles d’Île-de-France ont pris part à la réussite de la compétition. Le CRIF avait en outre été largement 
sollicité pour apporter son soutien à l’organisation de la célébration des 150 ans de la FFGym. Un temps fort a été de faire venir 
près de 7.000 scolaires aux entraînements podium du vendredi. Céline et Thomas sont très vivement remerciés. 

• Tournoi international TUM à Sevran 

Les 30 septembre et 1er octobre, le club Acro Tramp Sevran organisait la première édition de la Tumbling French Cup, un tournoi 
international entièrement dédié au tumbling qui a rassemblé 8 nations et 232 gymnastes. Par équipe, la France a remporté le 
tournoi chez les féminines. À cette occasion, l'équipe de France a pris part à un test pour les prochains championnats du monde 
qui auront lieu début novembre à Birmingham. 

Ce tournoi était l’occasion d’un rassemblement de « la famille TUM » et a remporté un gros succès grâce à une organisation 
remarquable. Le club de Sevran, les intervenants départementaux et régionaux ayant pris part à la mise en œuvre de 
l’événement sont chaleureusement remerciés. 

• Insertion du handicap par le sport 

Une matinée dédiée à l’insertion des jeunes en situation de handicap de moins de 30 ans a été proposée mardi 3 octobre à 
Étampes. Des partenaires publics et privés étaient associés à cet événement. Les participants ont pu s’initier au Parkour. 

• Colloques 

Le dimanche 1er octobre, le colloque annuel a été organisé au CREPS Île-de-France à Chatenay. Outre la tenue des rencontres 
disciplinaires proposées par les comités techniques GR, GAM, GAF, GAc, TMG, des ateliers ont été proposés aux dirigeants et 
techniciens de clubs, sur les thèmes du handicap, de Qualiclub, les bonnes pratiques de l'encadrement et prévention.  

Suivant les thèmes non disciplinaires abordés, entre 7 et 26 clubs ont participé. On peut se réjouir d’une participation plus 
nombreuse que l’an dernier, mais également regretter que de trop nombreux clubs ne se déplacent pas. Les départements 
doivent par la suite relayer toutes les informations importantes délivrées lors de cette journée pour s’assurer que tous les clubs 
les ont reçues. 

Cette journée était l’occasion de mettre à l’honneur les clubs IdF centenaires, les clubs ayant reçu reconnaissance Qualiclub 
et/ou label fédéral, et les bénévoles recevant les médailles fédérales… et pour la première fois de jeunes gymnastes de toute 
discipline s’étant particulièrement distingués la saison passée. Les clubs et entraîneurs ont particulièrement apprécié ce temps 
fort. 

Un déjeuner offert à tous a permis de fructueuses rencontres à tous ceux qui ont pu y prendre part. 

• Candidature pour un championnat de France PK 

Le collectif PK souhaite se positionner pour que l’Île-de-France organise le Championnat de France. Cette compétition prend 
place les 29 et 30 juin 2024, et constitue donc la dernière compétition nationale du calendrier avant la tenue des JO. Le comité 
soutient la demande auprès de la fédération qui n’a pas encore fait le choix du lieu d’accueil. 

• Lancement de la saison 

La principale préoccupation des clubs au mois de septembre a été de s’organiser pour faire face à une augmentation quasi 
générale des demandes d’adhésion. La mise en place du e-paiement s’est faite sans réelle préparation. Les problèmes absurdes 
rencontrés pour réussir à valider affiliations et licences ont coûté aux dirigeants temps et énergie. Côté fédéral des efforts sont 
faits désormais, en donnant la priorité aux clubs GR.  

L’autre souci des clubs est, au moins pour les engagements GR, la mise en place de l’engagement des juges en même temps que 
les gymnastes avec un outil loin d’être au point et d’un maniement compliqué.  

3. Bilan licences/affiliations pour la saison 2022-2023  

• Affiliations 

235 clubs affiliés pour la saison 2022-2023. En comparaison de la saison précédente,  

 

  
 

• Licences 

Les 60.517 licences à la fin de la saison traduisent une reprise totale. Elle est générale à la FFGym. 

Nous ont rejoints 
 CLUB AMPÈRE 
 CULTURE PARKOUR 
 UNION SPORTIVE DU VÉSINET 
 ESPÉRANCE DE VIGNEUX 
 CLUB GYMNIQUE ROMAINVILLOIS 
 ATHLETIC CLUB DE BOBIGNY GYMNASTIQUE 

Nous ont quittés 
 PLANÈTE HARMONIE 77 GR 
 UNION SPORTIVE D'IVRY GYMNASTIQUE 
RYTHMIQUE 
 LES ÉTOILES DE LOUVRES 
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• Répartition par disciplines 

 
Les disciplines ont subi des évolutions très disparates. 

 AER TRA TUM GAC PK TMG 

2022 316 1892 113 762 789 335 
2023 387 1773 105 916 1184 397 

évolution 22% -6% -7% 20% 50% 19% 

 

• Répartition par départements 

La reprise a été générale, avec une progression de 7% à 15% suivant les départements. 

 
• Répartition par tranches d’âges, et évolution 

Belle reprise chez les jeunes. Les préados qui avaient partiellement déserté la gymnastique après la pandémie n’ont, comme on 
pouvait s’y attendre, pas repris l’activité. 

52495
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• Tendance de rentrée pour 2023-2024. 

Comme évoqué, le fiasco de l’introduction en septembre du e-paiement a considérablement ralenti la validation des affiliations 
et licences pour les clubs. 

 au 1er octobre :   seulement 7.221 licences dans 189 clubs affiliés 

 au 5 octobre :   montée à 13.654 licences dans 204 clubs affiliés 

Cette progression traduit les efforts de la fédération pour résoudre le problème, en donnant la priorité aux clubs GR pour 
lesquels la saison compétitive démarre mi-octobre. 

Il est néanmoins impossible de dégager une tendance pour l’année sur ces chiffres, aucune comparaison à date n’ayant de sens. 
Le retour de nombreux clubs rapportant l’explosion des demandes d’adhésion et le recours à des files d’attente donne toutefois 
bon espoir d’une progression.  

4. Point financier intermédiaire  

Le début de saison a été rendu difficile, pour une part à cause du changement attendu du processus de collecte des affiliations 
et licences, et d’autre part par le fiasco de la mise en place du e-paiement. La situation comptable est pour le moment tendue, 
mais l’évolution de ces derniers jours incite à l’optimisme pour la fin d’année où 55.000 licences enregistrées assureraient 
l’équilibre des comptes. 

La subvention formations de l’ANS a été considérablement réduite de 61.813 € à 48.034 €. C’est essentiellement le fléchage sur 
les formations fédérales qui a été amputé. Alain Habeau bénéficiera à partir du 1er avril du dispositif de retraite progressive. Une 
offre d’emploi de conseiller technico-administratif GAF, à temps partiel, est d’ores et déjà lancée pour suppléer Alain sur la part 
des missions qu’il devra abandonner. 

5. Point rentrée : formations, pôles 

• Formations 

Le CIFF enregistre une demande en forte augmentation d’inscriptions pour les formations d’animateurs (250, dont 57 en GR, 
contre 230 la saison dernière). Il faut s’en réjouir, mais quelques problèmes d’accueil des stagiaires restent à résoudre. 

La formation BPJEPS que le CIFF assure en délégation fédérale enregistre également un bel effectif : 22 stagiaires (dont 13 en 
contrat d’apprentissage), 6 en gymnastique rythmique et 16 en activités gymniques acrobatiques. 

Toutes les formations CQP ont débuté sans problème, pour les 3 mentions. 

Les formations de juges, avec 780 inscrits, sont, elles aussi, en progression notable. Certaines, au niveau départemental, ont déjà 
débuté. 

Les formations continues sont en place. Pas de changement notable sur les contenus ni sur les inscriptions. 

• Pôles régionaux 

Le coordonnateur de l’équipe technique régionale d’Île-de-France témoigne du plus grand investissement des pôles cette année 
sur les DRA, en soutien sur les regroupements et les stages. 

Le pôle GAF de Meaux a recruté 2 entraîneurs, et amorce un bon redémarrage. 

Le pôle GR au CREPS est bien lancé désormais. Son recrutement est en augmentation, en bonne partie grâce à la réussite des 
ruches. 

Le pôle GAM au CREPS a accueilli plusieurs jeunes qui renforcent l’effectif. Les entraînements, comme les regroupements DRA 
et stages PAS, se partagent entre Vélizy et Clamart.  
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6. Points disciplinaires : plans d’action, formations, lieux de compétition  

La nouveauté commune à toutes concerne les engagements des juges sur les compétitions. L’engagement des juges club se fera 
sur l’outil EngaGym en vue de produire les organigrammes via OrdoJuge. La procédure est suffisamment peu ergonomique pour 
faire craindre une période d’adaptation laborieuse et on peut anticiper pour les responsables de compétitions de nombreuses 
erreurs à corriger. Les disciplines qui n’avaient pas encore été confrontées à l’engagement des juges en ligne vont devoir être 
accompagnées par les comités techniques, via un webinaire et/ou un tutoriel. 

Les carnets de juges sont désormais entièrement dématérialisés et le bon enregistrement de toutes les prestations de jugement 
devient impératif en vue des jugements en finales nationales et des accès aux niveaux de qualification supérieurs. 

• GAF par Cédric Javard 

46 techniciens ont participé à la rencontre du comité technique au colloque.  

Face à la problématique des quotas nationaux de la filière fédérale, la stratégie à suivre par les clubs pour les engagements a 
changé. Les comités techniques départementaux GAF sont invités à s’assurer que leurs clubs disposent de l’information. 

Les lieux de compétitions sont attribués et le plan d’action a été modifié en conséquence. 

• GAM par Arnaud De Vauborel 

17 techniciens ont participé à la rencontre du comité technique au colloque.  

Très peu d’évolutions du plan d’action cette saison. Les formations de juges débutent dès cette semaine. 

Un premier regroupement DRA s’est tenu avec 30 jeunes gymnastes, et leurs entraîneurs, très impliqués. La dynamique est très 
bonne. 

• GAc par Corinne Mercier 

5 techniciens ont participé à la rencontre du comité technique au colloque.  Pour les clubs non représentés, les informations 
sont sur le plan d’action. 

La note artistique du jugement évolue, mais les modalités ne sont pas encore connues complètement. La CNS a convoqué les 
RTR et leurs comités à une réunion pour diffuser des précisions. 

Par ailleurs, le comité est toujours à la recherche d’un club d’accueil pour la compétition du 24 mars qui comprend la sélective 
Île-de-France. 

• TMG par Sara Henocque 

1 seul technicien a répondu présent à l’invitation du comité technique au colloque.  

Deux compétitions sont à organiser sur la région, un seul club s’est déclaré pour en recevoir une. La recherche d’une solution 
se poursuit.  

Les lieux de formations sont connus. 8 techniciens sont candidats à la formation continue des entraîneurs. 

• AER par Béatrice Coire 

Il n’y a pas eu de rencontre AER organisée au colloque – les clubs de la discipline sont tous représentés au comité technique. Il 
n’y a par ailleurs pas eu de changement sur le plan d’action. Trois clubs se sont positionnés pour recevoir les deux compétitions 
sur la région. Le choix sera fait dans la semaine. 

Un gros travail de la CNS a été réalisé à destination des juges, avec l’outil ImaGym et une grosse base vidéo d’entraînement à la 
pratique du jugement.  

Trois regroupements sont prévus sur la saison, et une formation à la chorégraphie est prévue le 12 novembre.  

• GPT par Yann Petitpas 

Paris Sport Dimanches, organisé par la ville de Paris de mai à octobre, a cette année encore rencontré du succès, avec de 20 à 
50 participants chaque semaine. 

- Gym+ : un premier module de formation a été proposée avant la rentrée ; 11 participants. 

- Baby : nombreux inscrits à la formation d’aide animateur programmée le 11 novembre. Une manifestation régionale est 
prévue. 

- mise en place progressive de la ParaGym  

• GR par Stéphanie Robin 

La saison a démarré, le niveau départemental des individuels se tiendra dès le 14 octobre. 1.200 engagements ont été recensés 
(+100 par rapport à la saison précédente) un peu dans la confusion créée par les difficultés de prise des licences. La logistique à 
mettre en place pour l’accueil de cet effectif à l’échelon interdépartemental impose un gros travail. 

Les formatons de juges N2 et N3 ont commencé. 123 candidats à la formation de juge N1. Les formations de cadres ont 
également reçu beaucoup d’inscriptions. 

• TR/TU par Kathia Perrin 

Le tournoi TUM de Sevran a été une pleine réussite. 

Pour le TR la saison est lancée. Tous les lieux de compétition sont attribués.  
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Les formations de juges accueilleront 9 stagiaires pour les niveaux 1 et 2, et 3 stagiaires pour le niveau 3. C’est un bon cru pour 
la discipline.  

Le secteur jeunesse se relance sous l’impulsion de Cyril Cloud. La structure est en place. Stages et regroupements sont 
programmés, dès la mi-octobre, de même que la participation à un tournoi national. Le budget DRA sera bientôt soumis au 
vote du comité directeur.  

7. Organisation des Assemblées Générales 

Comme l’an dernier, les assemblées générales, ordinaire et extraordinaire, se tiendront en visioconférence Zoom. Les clubs ont 
déjà été invités, et depuis relancés. Bien qu’aucun quorum ne soit requis au vu des points qui seront soumis au vote, il est 
souhaitable, pour la légitimité des décisions qui seront prises, que le nombre de clubs participant et le nombre des licenciés 
qu’ils représentent soient importants. 

Un point de règlement technique sera l’objet de l’assemblée générale extraordinaire. La présentation et la validation des 
rapports, moral, technique et financier, seront les objets de l’assemblée générale ordinaire. 

Dominique Mérieux, secrétaire fédérale, représentera la Fédération et son président, James Blateau. 

8. Commissions  

• Commission médicale par Thomas Thibedore 

Le réseau de référents médicaux est désormais en place. Les réunions de la commission vont être plus espacées et l’action 
portera davantage sur des visites aux clubs en demande. 

• Commission labellisation par Danièle Ayel 

La commission s’est réunie en septembre. 3 dossiers sont en cours d’accompagnement, les visites aux clubs seront faites en 
octobre. Le dossier de Blanc-Mesnil pour la reconnaissance Or sera examiné par la CNL en octobre également. 

• Commission scolaire par Thomas Thibedore 

Le dispositif « 2 heures de sport », expérimental l’an dernier, est désormais étendu à tous les départements. La liste des collèges 
des trois académies d’Île-de-France entrant dans le dispositif est connue. Les clubs à proximité de ces établissements ont été 
individuellement avertis, et invités à se faire connaître des proviseurs.   

9. Partenaires 

• Gymnova 

Le partenariat se poursuit. L’opération à destination des clubs pour cette saison n’est pas encore définie. 

• Quatro 

Après appel d’offres, le contrat de partenariat a été reconduit. Les dotations proposées étaient supérieures à celles des autres 
candidats. 

• FB-Curves 

Un partenariat est en cours de discussion et sera sans doute signé très bientôt. Le CRIF et le CIFF ont déjà recours aux produits 
de l’entreprise pour les formations de juges et cadres, et se voient proposer des conditions intéressantes. Une offre à destination 
des clubs va être précisée.  

10. Questions diverses  

• Organisation des élections de fin d’année 

Pour rappel, les renouvellements pour le cycle olympique des comités départementaux, régionaux et fédéraux devront se 
dérouler : 
 1 – pour les départements avant le 31 octobre 2024 
 2 – pour la fédération en novembre 2024 
 3 – pour les régions avant le 30 mars 2025. Pour notre région, compte tenu de la date de la précédente élection, le 
scrutin se déroulera en janvier 2025. 

• Calendrier 

Les dates des prochaines réunions du comité directeur sont proposées, et acceptées : 

 lundi 11 décembre à 20 h 45, visioconférence 

 jeudi 8 février à 20 h 00 visioconférence 
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 mercredi 3 avril au soir en présentiel. Le lieu sera précisé, mais le siège de Suresnes est pour le moment retenu. 
 

Malika Mesrar remercie tous les participants et clôt la réunion à 22 heures. 
 
 

le secrétaire 

 
Denis Escaffré 

la présidente 

 
Malika Mesrar 
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